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с
амый большой зал Герценовского университета в этот день едва 
смог вместить всех желающих – представителей руководства, 
профессорско-преподавательского состава, студенчества и уни-
верситетских служб. Заседание открылось гимном Герценовского 

университета. Всех пришедших на открытое заседание поздравили ректор 
Сергей Богданов, первый проректор Владимир Лаптев и президент РГПУ им. 
А.И. Герцена Геннадий Бордовский. 

Ректор в приветственном слове осветил основные вехи истории создания 
Герценовского университета, познакомил аудиторию с итогами работы вуза 
по всем направлениям деятельности и обозначил планы на ближайшее вре-
мя. Сергей Игоревич привел показатели различных рейтингов, куда вошел 
РГПУ им. А.И. Герцена: «В этом году контрольные цифры приема в университет 
занимают третье место после Санкт-Петербургского политехнического уни-
верситета Петра Великого и СПбГУ. Я думаю, что и по всем другим показате-
лям мы должны стремиться войти в тройку лучших вузов города. Полагаю, что 
это нам под силу».

Доклад ректора включил перечень достижений в области учебной 
деятельности, куда вошли, прежде всего, успешное прохождение госу-
дарственной аккредитации, высокие показатели приема и расширение 
организации производственной практики студентов. С.И. Богданов от-
метил эффективную работу в области инклюзивной деятельности, позво-
лившую РГПУ им. А.И. Герцена занять 55-е место в рейтинге университетов 
Times Higher Education University Impact Ranking 2019 среди лучших вузов 
мира по снижению уровня неравенства – Герценовский университет стал 
единственным педагогическим вузом, вошедшим в данный топ-лист. В до-
кладе отразились внушительные успехи в научной работе, проявленные 
в грантовой активности, объемах привлеченного финансирования, круп-
ных научных проектах и публикационной активности. Воспитательная де-
ятельность была представлена целым спектром проектных разработок 
студенческих объединений, вожатской работы, волонтерского движения и 
студенческих олимпиад. Международная работа нашла отражение в ощути-
мых результатах активного сотрудничества вуза с зарубежными партнерами, 
возросших показателях приема иностранных студентов и академической 
мобильности. РГПУ им. А.И. Герцена в статусе федеральной инновационной 
площадки ведет активную работу по развитию системы электронного об-
учения. В докладе ректора были также продемонстрированы экономиче-
ские показатели и итоги хозяйственной деятельности – в частности, речь 
шла о целом ряде переоборудованных для нужд университета помещений.  
С.И. Богданов отдельно поблагодарил руководителей подразделений Герце-
новского университета за результативную работу.

Ректор представил программу «Открытый университет»: «Этот проект 
может во многом определить будущее РГПУ им. А.И. Герцена. Его территория 
станет открытой городу. Особенность университета состоит в том, что к нам 
должен иметь возможность прийти любой учитель, преподаватель вуза, ро-
дитель, ребенок. Уникальное местоположение центрального кампуса в серд-
це города – наше конкурентное преимущество. Кампус должен превратиться 
в привлекательную территорию для горожан и гостей города с образователь-
ной доминантой». Первой акцией станет стартующая в начале июня серия 
мероприятий «Педагогические сезоны», включающая программы повышения 
квалификации школьных учителей и преподавателей вузов, детские и семей-
ные программы, инклюзивную деятельность, участие представителей «тре-
тьего возраста», работу «Точки кипения».

По традиции в этот день за неоценимый вклад в развитие и достижения 
вуза ректор вручил преподавателям и сотрудникам вуза награды, медали 
и другие знаки отличия. Торжественную праздничность событию придало 
музыкальное сопровождение Русской роговой капеллы под руководством 
Сергея Песчанского и фортепианное выступление лауреата международных 
конкурсов Николая Мажары.

Э
то первое мероприятие 
такого плана в Герце-
новском университете 
и, как отметил ректор 

Сергей Богданов, проведение де-
батов в вузе отныне планируется на 
постоянной основе. Обратившись с 
приветствием к участникам откры-
того турнира, Сергей Игоревич под-
черкнул, что он стал важным шагом 
в развитии новой программы уни-
верситета – программы открытого 
кампуса. 

С сентября 2018 года по февраль 
2019 года на различных меропри-
ятиях в РГПУ им. А.И. Герцена по-
бывало в общей сложности около 
53 тысяч человек, не являющихся 
студентами или сотрудниками вуза. 
«Наша задача – в ближайшее время 
удвоить это число, чтобы в самом 
сердце города открыть кампус и 
предложить интересные програм-
мы студентам, семьям с детьми, 
учителям. Открытый кампус – залог 
нашего уверенного и успешного 
коллективного существования», – 
отметил ректор.

Главными судьями турнира ста-
ли дебатеры высочайшего уровня: 
финалист и лучший спикер чемпи-
оната мира по дебатам 2018 года 
Рафаэль Маршалл, лучший спи-
кер чемпионата Европы 2018 года  
Люсия Арчи и победитель чемпио-
ната мира 2017 года Милош Марья-
нович. В качестве главного судьи 

русского направления выступил 
финалист чемпионата мира 2019 
года Михаил Шуганов. Главным 
организатором мероприятия стал 
ассистент кафедры перевода ин-
ститута иностранных языков РГПУ 
им. А.И. Герцена Артем Самарский, 
основатель клуба Herzen Debate 
Association.

В открытом турнире Герценов-
ского университета приняло уча-
стие около 160 студентов из более 

чем 10 стран мира и различных 
регионов России. Дебаты проводи-
лись параллельно на русском и ан-
глийском языках.

Участникам дебатов в британ-
ском парламентском формате в 
течение двух дней предстояло за-
щищать выпавшую им по жребию 
позицию по важному общественно-
политическому, экономическому 
или этическому вопросу, приводя 
веские аргументы. Так, например, 

участники дебатов на английском 
языке в первый день дискутирова-
ли на тему воздействия производ-
ства мяса на окружающую среду. 
Дебатеры рассмотрели сектор жи-
вотноводства как один из крупней-
ших источников парниковых газов 
и осветили основные тенденции в 
производстве и потреблении мяса.

В ходе пяти отборочных раундов 
были выбраны лучшие дебатеры, 
которые смогли посоревноваться в 

полуфинале. После действительно 
жарких дискуссий в полуфинале и 
финале турнира судьями были вы-
явлены победители – Максим Рас-
чупкин и Кирилл Тамогашев.

Многие из участников отметили, 
что дебаты помогли им приобре-
сти навыки публичных выступле-
ний, научиться аргументировать 
свое мнение, критически мыслить 
и отстаивать свою гражданскую  
позицию.

Абдулла Абдуллаев, участник 
из ИТМО: «Любить говорить и уча-
ствовать в дебатах – не всегда свя-
занные вещи. Это то же самое, что по-
вар, который, как вы предполагаете, 
любит готовить дома, вполне веро-
ятно, после работы просто разогре-
вает полуфабрикаты или заказывает 
пиццу. Совсем не обязательно, что 
если человек чем-то занимается, то 
и при других обстоятельствах он 
любит это. Дебаты – это не про «го-
ворить», а про «думать». Участники 
дебатов любят думать. А говорить –  
это лишь один из инструментов 
донесения того, как мы думаем. 
Студенческие парламентские деба-
ты, в которые мы сейчас играем –  
это спорт, потому что мы играем за 
очки, мы играем за кубки, мы играем 
за результат. Мы не делаем это для 
того, чтобы кого-то в чем-то убедить 
или кому-то что-то доказать».

Анастасия Спиридонова, 
участница из СПбГЭУ: «Я уже год 
занимаюсь дебатами и стараюсь по-
сещать все турниры, которые прохо-
дят, потому что дебаты – это очень 
интересно. Это то, что действи-
тельно развивает и чем нужно за-
ниматься, чтобы двигаться вперед, 
а не стоять на месте. Во-первых, ты 

получаешь информацию и создаешь 
определенный фундамент знаний 
об этом мире, во-вторых, трениру-
ешь свою речь. Дебаты в Герценов-
ском университете очень хорошо 
организованы, участники чувствуют 
себя комфортно, и мне нравится, что 
этот турнир не похож на другие. Это 
выражается и в бесплатном участии, 
и в совместном ужине, и в располо-
жении площадок в разных корпусах 
вуза».

Дмитрий Нилов, участник из 
МГИМО: «Меня больше всего впе-
чатлили судьи, которые придумыва-
ют темы на этом турнире и которые 
судят раунды. Все они квалифици-
рованные дебатеры, которые игра-
ли в финалах чемпионатов Европы 
и мира. Возможность получить об-
ратную связь от них представляет 
высокую ценность. Мне кажется, 
это основная причина, по которой 
многие участвуют в этом турнире. 
Плюс приятно то, что нет оргвзноса. 

ч
тецами на площадке 
филологического фа-
культета выступили 
лидер музыкальной 

группы «Сурганова и оркестр» 
Светлана Сурганова, телеведущий 
Юрий Дормидонов, филолог Мари-
анна Маховская, член Союза худож-
ников России Владимир Колбасов, 
заслуженная артистка России На-
талия Фиссон, профессор кафедры 
русского языка филологического 
факультета РГПУ им. А.И. Герцена 
Михаил Дымарский и методист 
филологического факультета Гер-
ценовского университета Марина 
Левина.

В 2019 году автором диктанта 
стал писатель, критик, литерату-
ровед, специалист по творчеству и 
биографии Льва Толстого и Макси-
ма Горького Павел Басинский. Текст 
для написания в разных часовых  
поясах впервые был разделен на 
четыре части вместо трех. Участ-
ники диктанта в Санкт-Петербурге 
вместе со всей европейской частью  
России и Европой написали третий 
отрывок диктанта, мотивом для ко-
торого стала пьеса Максима Горь-
кого «На дне». Тексты всех частей 
объединила линия расследования 
литературных тайн.

Координатором площадки в 
РГПУ им. А.И. Герцена стала Марина 
Левина, которая также была пре-
подавателем бесплатных подго-
товительных курсов к Тотальному 
диктанту, действовавших на базе 
филологического факультета этой 
весной. «Мы выражаем огромную 
благодарность всем участникам То-
тального диктанта, а также нашим 
дорогим чтецам: правильно прочи-

13 мая в Колонном зале состоялось торжествен-
ное заседание Ученого совета, посвященное  
222-летию Герценовского университета.

день 
университета

тотальный диктант открываЯ новое

Вероника Махтина, корреспондент «ПВ»

Филологический факультет РГПУ им. А.И. Герцена в шестой раз стал одной из 
площадок международной образовательной акции «Тотальный диктант —  
2019». Площадка акции также была организована в Выборгском филиале 
Герценовского университета.

тать диктант не так легко, как кажет-
ся, – отметила Марина Валентинов-
на. – Очень радует, что с каждым 
годом число участников диктанта 
только увеличивается».

Выпускница филологического 
факультета РГПУ им. А.И. Герцена, 
участница Тотального диктанта На-
дежда Кириллова: «В студенческие 
годы я помогала в организации и 
проведении диктанта на факульте-
те, а теперь уже в третий раз пишу 
диктант. Это возможность осве-
жить знания и проверить себя. Же-
лаю Тотальному диктанту развития 
и процветания!»

Участница Тотального диктан-
та Людмила Васильева: «Я писала 
тотальный диктант впервые: очень 
давно хотела попасть сюда, но 
только в этом году все сложилось. 
Раньше у меня было просто жела-
ние проверить себя, но сегодня я 
ощутила потребность в русском 
языке, в том, чтобы отлично знать 
его. Писать диктант – это как выйти 
на поле играть в футбол. Остро чув-
ствуешь состояние “здесь и сейчас”. 
Ты один на один со своими знани-
ями, без Интернета и подсказок. 
Сразу понимаешь, какой ты есть на 
самом деле. Мне было очень инте-
ресно, обязательно приду еще раз и 
приведу внуков».

Участница Тотального диктанта 
Татьяна Федорова: «Я пишу диктант 
третий раз, потому что это всегда 
интересно и всегда новый опыт. По-
лезно хотя бы раз в год проверить 
свою грамотность и освежить зна-
ния. Кроме того, это возможность 
побывать в интересных местах — 
так, благодаря Тотальному диктан-
ту сегодня я впервые оказалась в 

стенах филологического факульте-
та Герценовского университета». 

Вместе с числом участников 
из года в год растет и количество 
площадок проведения Тотального 
диктанта. В Выборгском филиале 
Герценовского университета дик-
тант тоже проходит ежегодно. 
Здесь чтецами выступили режиссер 
молодежного театра-студии Григо-
рий Логвинюк и кандидат социоло-
гических наук Павел Пастушенко. 
Наряду с вузами, библиотеками 
и креативными пространствами, 
не первый год становящимися ча-
стью масштабной просветитель-
ской акции, некоторые площадки в 
этом году впервые приняли у себя 
участников мероприятия. Так, на-
пример, Юношеская библиотека 
им. А.П. Гайдара в первый раз вы-
ступила площадкой для проведе-
ния Тотального диктанта, где «дик-
татором» стал выпускник РГПУ им.  
А.И. Герцена, известный петербург-
ский журналист Феликс Невелев. А 
чтецом в Центральной районной 
библиотеке им. В.Г. Белинского 
стала Мария Лаврова, доцент ка-
федры театрального искусства Гер-
ценовского университета, заслу-
женная артистка РФ, актриса БДТ им.  
Г.А. Товстоногова.

В организации и проведении 
акции в качестве волонтеров при-
няли участие студенты Герценов-
ского университета.

В 2019 году в Санкт-Петербурге 
из 11 544 сданных на проверку дик-
тантов 1 335 работам присвоена 
оценка «отлично» — это рекордный 
процент.

Анастасия Тютюкова,
корреспондент «ПВ»

Анна Смирнова,
корреспондент «ПВ»

В РГПУ им. А.И. Герцена состоялось крупнейшее в России 
международное соревнование по дебатам Herzen open 2019.

Я регулярно езжу в Петербург на 
различные турниры, и мне есть с чем 
сравнить. Я занимаюсь в большей 
степени англоязычными дебатами – 
у этого направления есть несколько 
преимуществ. Первое – это постоян-
ная практика разговорного англий-
ского языка. Второе – расширение 
кругозора. Для меня это самый важ-
ный фактор участия в дебатах. Мне 
нужно постоянно читать статьи, изу-
чать разные темы и пытаться приду-
мать, как я могу использовать новые 
знания в раунде. Благодаря этому я 
начинаю осознавать больше вещей. 
Кроме того, это делает меня более 
политически активным и позволяет 
поверить в то, что мой голос может 
иметь значение».

Анна Литовченко, участница 
из МГУ: «Почему я занимаюсь де-
батами? Если честно, я задаю себе 
этот вопрос на каждом турнире, на 
котором я играю в последние пол-
года. Я прихожу в субботу утром на 
турнир после напряженной рабочей 
недели и к концу воскресенья пони-
маю, что это то, что по-настоящему 
приносит мне радость. Я испытываю 
невероятные ощущения от обсуж-
дения острых проблемных тем, над 
которыми действительно прихо-
дится думать, почему в мире те или 
иные вещи устроены именно так, 
а не иначе. Этот турнир меня при-
влек тем, что здесь действительно 
потрясающие судьи. Я первый раз 

дебатирую на английском языке, 
а не на русском, поэтому немно-
го волнуюсь, конечно. Я много раз 
была в Петербурге, в основном на 
дебатах, и мое первое впечатле-
ние от Герценовского университе-
та – восхищение тем, как здесь все 
монументально. Меня потрясли 
старинные здания на территории –  
это очень красиво. Я благодарна 
Артему Самарскому как главному 
организатору, а также универси-
тету за ту поддержку, которую они 
оказали этому турниру. То, что сде-
лали Артем и РГПУ им. А.И. Герцена, 
позволив состояться турниру в та-
ком масштабе и с такими судьями –  
это, конечно, просто потрясающе. 
Артем – большой молодец, потому 
что я знаю, что он проделал колос-
сальную часть работы, я вижу, как он 
вложился в этот турнир и как много 
он для него значит».

В открытом турнире Герценовского университета при-
няло участие около 160 студентов из более чем 10 стран 
мира и различных регионов России. Дебаты проводи-
лись параллельно на русском и английском языках.

Многие из участников отметили, что дебаты помогли им 
приобрести навыки публичных выступлений, научить-
ся доходчиво аргументировать свое мнение, критиче-
ски мыслить и отстаивать свою гражданскую позицию.

Смотрите репортаж о торжественном заседании  
Ученого совета в видеопроекте «ПВ»

www.youtube.com/pedvesty 


